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视点

■本报首席记者 杨逸淇
见习记者 陈 瑜

刘万军团队为刘刘制定了十分严密的手术治疗方案， 麻醉科医护人员

也提前介入，“全髋关节置换术” 被作为刘刘股骨头坏死治疗的最终手术方

案。 图为医生正在给刘刘动手术。 （上海市第六人民医院东院供图）

生活以死相逼，好在你一直争气
上海市六医院东院骨科团队制定周密治疗方案，帮助28岁脑瘫患者重新站立———

“刘主任，太感谢您了，我们家的孩

子终于能自己走路了！ ”话音未落，患者

母亲的泪水夺眶而出。 母亲口中的孩子

已经 28 岁了， 只是特殊的疾病让他在

父母眼中成了永远的“孩子”，“走路”这

件对普通人来说再平常不过的事，对这

家人来说却成了天赐一般的礼物，显得

格外珍惜。

“医生，我想能独立上卫生间”

刘刘不久前到上海市第六人民医

院东院看病时，是妈妈推着轮椅把他带

到刘万军主任医师的诊室。

出生没多久，妈妈就觉得自家孩子

与其他孩子不同———不太会抬头 、翻

身。 经检查，刘刘的四肢肌张力高，活动

不协调，在当地医院被诊断为“脑瘫”。

一纸诊断，意味着这个家庭将走上一

条不同于普通人家的道路。他们也许永远

也看不到孩子为繁重学业而拼搏，甚至看

不到他在走廊上飞奔、在阳光下舞蹈。

但是 ，在一个午后 ，刘刘第一次对

着父母微笑了 ，刘刘的母亲说 ，他们体

会到了一种纯粹的快乐、难以言状的感

动，又仿佛接收到孩子发出的信号———

爸爸妈妈别放弃我，我在努力活下去。

刘刘特别坚强。随着年龄渐长，他虽

然肢体不协调，但生活却完全自理，喜欢

旅行的他，经常独自去全国各地旅游。

直到四年前 ，因为急性肾炎 ，刘刘

不得不大量使用激素，导致右侧股骨头

坏死。 近两年来症状明显加重，平时疼

痛不已，到医院就诊时 ，已完全无法行

走。 他的生活起居也完全靠家人照顾。

妈妈带着刘刘走了好多家医院。

不过，考虑到刘刘的病情特殊，肌张

力极高，这大大增加了手术难度与风险，

医生们都对这个病例无奈地摇摇头。

坚强的刘刘开始自己在网络上检

索医生信息 ，有一天 ，他看到了上海市

六医院东院骨科刘万军主任医师的专

家信息，便抱着一丝希望 ，在网上预约

了刘万军的门诊。

“医生，能帮我吗？ 我想自己能独立

上卫生间。 ”刘万军深深记得初诊时，刘

刘诚恳的请求。

“孩子的这句话令我深受触动，上

厕所是多么平常的一件事，而对他来说

竟然成了一个渴望实现的愿望。 ”刘万

军说，结合孩子的病情 ，手术与治疗难

度确实较大 ，但并非 “不可能实现 ”，他

决心尽全力帮助刘刘再次站立起来。

“我啥也不怕，我相信您”

考虑到手术风险极高，刘万军拿着

刘刘的病例， 邀请麻醉科等相关科室专

家一起会诊讨论。 在专家达成治疗可行

的基础上，医院立刻联系患者准备入院。

入院后，刘刘接受了全方位的手术

前检查。 经一系列检查，确诊刘刘的右

股骨头坏死已经达到 III 期， 保守治疗

已无明显效果。

腓骨移植手术是常用的保髋方法，

但刘刘本身四肢活动不协调，如果用这

一方法治疗 ， 取腓骨的并发症难以避

免，并且 ，患者很可能手术后仍然无法

行走。

刘万军团队为刘刘制定了十分严

密的手术治疗方案，麻醉科医护人员也

提前介入，“全髋关节置换术”被作为刘

刘股骨头坏死治疗的最终手术方案。

在手术切口的选择上也有讲究。 刘

刘身体情况比较特殊，髋关节周围肌群

肌力差异极大，既往手术通常采用“PL”

切口，但对他而言 ，出现髋关节脱位可

能极大。 这次手术最终选用 DAA 切口，

完整保留髋关节后外侧肌群及关节囊，

避免术后发生关节脱位，确保达到最佳

手术效果。

这一切对医学治疗团队而言，都增

加了手术难度、风险；对患者来说，手术

等一系列治疗都需要忍受痛苦，需要患

者的配合。

当刘万军把手术与治疗方案告诉

刘刘后，收获了刘刘异常坚定的眼神与

信任，刘刘说，“没事，我啥也不怕，我相

信您。 ”

“下一站，我想去西藏！”

手术很成功，在医护人员的精心照

护下 ， 刘刘手术后第二天就能下地站

立， 再次站起来的他开心得东瞅瞅，西

看看，仿佛重获新生。

刘万军告诉刘刘， 结合康复锻炼，

手术后三个月到半年，他完全可以恢复

至既往情况，达到生活自理，独立出行。

“下一站，我想去西藏！ ”刘刘乐观

地憧憬着。

在场的医生 、护士 、父母心里都清

楚，刘刘承受着远超他年龄应该承受的

痛苦，并且将来的他还将继续面对一个

个难关。

“生活以死相逼 ， 好在你一直争

气。 ”在市六医院东院，医务人员用这句

话形容刘刘，大家都被这个年轻病人感

染着、激励着。

“作为一名医生，在与疾病斗争中，

太多时候是那么的无力，而刘刘是幸运

的，但正是他与病魔斗争的坚韧 ，对生

活困难不低头的乐观，让我们愿意为他

奋力一搏。 ”刘万军说。

(上接第一版)

高端制造布局未来，商业
项目“唯快不破”

38个外资项目集中落地，投资总金额

约492亿元人民币———细看昨天集中签约

的一批重要项目，亮点频频 ：既有 “高大

上”的高端制造业、金融行业，也有接地气

的零售行业。 大手笔投资上海的背后，是

跨国企业对中国市场、上海市场的信心。

德国巴斯夫此次投资 30 亿元，大手

笔升级巴斯夫科创中心， 增强对亚太区

汽车和化学新材料行业客户的服务能

力。 巴斯夫亚太区总裁柯迪文表示，在上

海这样的超级大城市， 人们一方面希望

更好的生活质量， 另一方面希望把对环

境的影响降至最小， 以化学为基础的创

新可以实现这样的“双赢”，“巴斯夫将继

续强化在本地的研发实力， 助力上海成

为国际化的创新中心。 ”

商业领域讲究 “唯快不破 ”，一大批

外资项目刚签约完成，实体店就迅速“上

线”： 日本罗森集团增资3500万美元，用

于开设600家新店； 而就在昨天上午，罗

森全球首家Hello Kitty主题便利店在南

京东路地铁站开业， 除了可爱的装修风

格之外， 第一波全球限定产品Hello Kitty

提拉米苏蛋糕等也首次亮相；德国最大连

锁超市集团则投资6800万美元在上海设

立投资性公司地区总部 ， 而其阿尔迪

（ALDI）中国首店即将于6月7日在沪开业。

权威统计显示，今年 1-4月，上海共新

设外资项目 2051个， 同比增长 52.3%；合

同外资 175.86 亿美元， 同比增长 21.3%；

实到外资 62.1亿美元，同比增长 20.5%。

资源优势叠加，放大上海魅力

跨国企业何以相中上海？ 企业负责

人给出的答案是多样化的， 而正是资源

优势叠加，放大了上海吸引外资的魅力。

昨天的签约仪式上， 法国标致雪铁

龙集团宣布增资 1.38 亿美元， 在上海设

立地区性采购中心。 这个采购中心今年

的“小目标”是在中国采购价值 5 亿欧元

的汽车零部件，2021 年的采购目标将达

到 50 亿欧元。 谈到落地原因时，该集团

中国及东南亚运营部副总裁忻天舒一口

气给出了好多理由———成本优势、 营商

环境、 长三角区位优势，“我们的采购中

心， 面向国内采购， 零部件则供应到全

球 ， 这考验着当地的全球资源配置能

力———没有比上海更合适的城市。 ”

美国好时公司此次增资 2 亿美元扩

大中国业务。 好时公司国际部总裁罗希

特·格洛弗面对记者也一口气说了三个

原因：上海政府机构开放包容的态度、上

海在各个领域涌现的大量高素质人才 、

上海多元的国际化气质， 都是好时选择

上海的理由。

来自市商务委的数据显示，今年 1-4

月，服务业实到外资 57.68 亿美元，同比

增长 19.5%； 制造业实到外资 4.18 亿美

元，同比增长 33.2%。

跨国企业用大手笔投资的 “实锤”，

描摹出上海高质量发展的“进行时”与未

来可能。

(上接第一版)把更多健康服务资源导入

社区， 打造 “一门式” 综合体， 把医养

结合做实在社区 。 深化长护险试点探

索， 重点聚焦失能老人需求， 逐步完善

制度供给。 要全力打响上海养老服务品

牌， 坚持 “9073” 格局， 推动居家、 社

区和机构养老深度融合。 中心城区要打响

“嵌入式” 养老服务品牌， 农村地区要做

深做透 “互助式” 养老服务品牌， 盘活用

好存量资源、 闲置资源， 解决好养老设施

落地问题。 要强化长三角区域养老服务

合作， 加快建设开放、 交融的养老服务

市场， 构建区域养老服务大平台。

李强强调， 要强化养老服务工作的

支撑和保障 。 各区 、 各部门要加大制

度供给 、 政策支持 、 工作协同 ， 主动

担当作为 ， 形成强大工作合力 。 要注

重养老事业人才培养 ， 加快形成职业

技能标准和职业发展体系 ， 建设一支

数量充足 、 结构合理 、 素质优良的养

老服务人才队伍。

应勇就贯彻落实本次会议精神指

出， 各区、 各部门要按照市委、 市政府

决策部署， 努力推动上海养老服务更加

充分、 更加均衡、 更加优质。 要紧扣目

标， 确保基本养老服务应保尽保， 多层

次 、 多样化养老服务需求得到有效满

足。 要扩大供给， 坚持居家为基础、 社

区为依托、 机构为补充、 医养相结合。

要完善制度， 构建城乡统筹、 更可持续

的养老服务制度体系， 继续探索长期护

理保险、 老年综合津贴、 统一需求评估

等基础性制度。 要加强管理， 加快构建

信用为核心、 质量为保障、 放权与监管

并重的养老服务管理体系， 营造公平竞

争的市场环境， 鼓励支持更多社会力量

进入养老服务市场， 确保养老服务业健

康规范发展。

会前， 李强、 应勇率各区、 各相关

部门主要负责同志实地调研社区综合为

老服务中心和养老机构建设运行情况，

认真倾听老年群体的需求。 长宁区虹桥

街道社区综合为老服务中心提供社区托

养、 医养结合、 家庭支持、 生活服务等

“一站式” 综合为老服务。 市领导在中

心观看智慧养老大数据平台演示， 听取

中心功能布局以及医养结合、 老年福祉

产品应用推广等情况汇报， 走到正在参

加烘焙、 康复、 手工制作等活动的老人

中间， 关切询问他们的感受想法， 还有

哪些问题需要解决。 李强说， 老年群体

的养老需求， 就是我们努力的方向， 听

到大家在这里安享晚年生活， 我们就放

心了。 徐汇区徐家汇街道龙吴路养老院

集日间照料、 长期住养和综合助餐等服

务为一体， 专注于为认知症和失能老人

提供专业性的服务。 市领导着重了解养

老院 “公建民营” 运营情况及失能老人

照护计划 ， 来到布置温馨的公共活动

区， 同老人们亲切交流， 仔细询问大家

的生活照料情况 ， 并祝老人们健康长

寿。 李强叮嘱区、 街道干部及养老院负

责人， 养老服务发展空间十分广阔， 要

共同努力不断丰富养老服务内容， 提高

养老服务质量 ， 让老年人有更多获得

感、 幸福感、 安全感。

笔笔外资“实锤”彰显上海高质量发展动能让上海寿星更多老年人笑容更多

荨王姝元（左），中国队领队、上海社科院哲学所副研究员施璇（中），林燕盈（右）。

茛林燕盈的银牌奖章。 这枚银牌是中国在这项赛事上 “零的突破”。

茛部分获奖者合影。 （均上海社科院哲学所供图）

■ 国际哲学奥林匹克竞赛由国际哲学团体联合会
和联合国教科文组织共同主办，每年由一个国家承办。

自 1993 年至今举办了 27 届， 有大约 50 个国家参与
比赛。 中国自 2012 年以来共参加了 6 届，有 10 人参
赛。 今年中国 2 位参赛选手均有斩获，林燕盈的这枚银
牌，更是中国在这项赛事上“零的突破”

在“奥哲”舞台讲好文明互鉴的中国故事
两位中国中学生分获第27届国际哲学奥林匹克竞赛银牌和荣誉奖

与数理化等奥林匹克竞赛的 “热

度”相比，“奥哲”在国内况似“冰点”。 5

月中旬在罗马举办的第 27 届国际哲学

奥林匹克竞赛 （IPO）上 ，上海平和双语

学校的林燕盈和常熟世界联合学院的

王姝元从 47 个国家的中学生中脱颖而

出， 分别获得银牌和荣誉奖的消息，近

日才慢慢发散开来。

用外语 4 小时内写
一篇哲学论文

文科也有奥林匹克竞赛？ 其实，这

项国际性赛事由来已久。 它由国际哲学

团体联合会和联合国教科文组织共同

主办，每年由一个国家承办。 自 1993 年

至今举办了 27 届，有大约 50 个国家参

与比赛。 除主办国可以派出 10 名参赛

者外，每个参赛国家最多可派出两名参

赛者。 考题是从古今中外哲学家的著作

中选取 4 个片段，参赛选手任选其一为

主题，从英语、法语、德语与西班牙语中

选择一种（不能是选手的母语和官方语

言 ） 进行长达 4 个小时的哲学论文写

作。 其难度之大，往往令年长的学者也

望而生畏。

迄今为止，“奥哲”大多是在欧洲国

家举办，亚洲国家中只有日本与韩国举

办过。 中国自 2012 年以来共参加了 6

届，有 10 人参赛。 尽管如此，亚洲国家

的参赛选手们还是表现出了惊人的实

力：2016 年，韩国的 2 位参赛选手均获

得金牌；今年 ，中国 2 位参赛选手均有

斩获，林燕盈的这枚银牌 ，更是中国在

这项赛事上“零的突破”。

“中国终究会在所有
领域都获奖”

“这就是中国！ 中国终究会在所有

领域都获奖。 ”这是一位欧洲带队老师

的判断。

“第一个将 ‘奥哲 ’带入中国的人 ”

———上海社科院哲学所研究员何锡蓉

认为， 中国学生获得的成绩并非偶然。

她说：“过去我们常常说 ‘学好数理化，

走遍天下都不怕’。 但今天的孩子选择

更加多元。 哲学等人文学科的兴起在中

国已成趋势。 越来越多的家长意识到，

仅有富裕的物质生活算不上美好生活，

精神世界的富足才是安身立命的根

本。 ”

这一点，在林燕盈身上就得到了印

证———正是非功利的学习，让她爱上了

“无用”的哲学。 她告诉记者，与哲学的

缘分是从看“闲书”开始。

无用之用，方为大用。 曾担心女儿

选择哲学会影响未来就业的林燕盈妈

妈说：“现在，我越来越意识到哲学的价

值所在：批判性思考的能力对于孩子的

成长来说非常重要。 ”她还告诉记者，生

长在“强起来”的时代 ，以兴趣为导向 ，

过理想的生活似乎是当下“00 后”的典

型特征，“女儿的一个同学说，长大要到

非洲大草原当兽医。 ”

外国选手对中哲超乎
寻常的热情

比起理科类的奥林匹克竞赛 ，“奥

哲” 的目标并不仅仅是决出 “更高、更

快、更强”。 上海社科院哲学所所长方松

华指出，“奥哲”的意义不只在于比赛本

身，而是不同国家之间文明互鉴的鲜明

例证。 在王姝元看来，参加这次比赛最

大的收获， 就是结识了 40 多个国家的

朋友。 林燕盈提到，“令人惊讶的是，许

多外国选手对中国哲学表现出了超乎

寻常的热情，一直想办法和我们交流。 ”

从比赛形式和内容上，我们能感受

到组委会的“良苦用心”。 今年的题目分

别取自柏拉图的《高尔吉亚篇》、古印度

的 《薄伽梵歌 》、达·芬奇的 《大西洋手

稿》 以及当代美国女哲学家唐娜·哈拉

维的《类人猿、赛博格和女人：自然的重

塑》。 据了解，正式比赛只是赛程中的一

小部分 。 参赛选手还参观奥古斯都广

场、观看纪录片、参加达·芬奇逝世 500

周年纪念讲座，感受当地历史文化。 此

外，组委会规定来自相同国家的人不能

住同一间宿舍。 这些都为不同国家选手

之间的深入交流创造了条件。

借“奥哲”舞台讲述好
中国故事

从历年考题看 ， 中国智慧已成为

“奥哲”的重要元素 。 近年来 ，孔子 、孟

子、庄子、柳宗元的著作均出现过，其中

孔子出现了 3 次。 “学而不思则罔，思而

不学则殆”“己所不欲 ，勿施于人 ”等等

都是考题。 不过，许多专家认为，这次比

赛“零的突破”更大的意义在于，中国涌

现了这样一批自信而具国际视野的年

轻人———两位参赛选手是文化交流、文

明互鉴的小使者，她们用全世界听得懂

的语言讲述中国故事、 传递中国声音，

用生动的实践向世界展示了中国年轻

一代的人文素养和精神风貌。

中国是世界公认的理科奥赛强国，

先后主办过数学 、物理学 、化学和信息

学竞赛。但对“奥哲”却相对陌生。对此，

多位专家建议，应争取早日让“奥哲”来

到中国，借主场之利让世界尤其是年轻

人更多地了解中国哲学，更好地促进不

同文明交流互鉴。 据悉，上海社科院哲

学所已经开始申办 2024 年“奥哲”。


